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Verbale n. 1/2025 
 
 

 L’Assemblea ordinaria della Consulta Universitaria di Papirologia, convocata tramite posta 
elettronica il 23 dicembre 2024, si è riunita, in seconda convocazione, il giorno 24 gennaio 2025, alle 
ore 11.00, nella Sala Orbatello, Dipartimento di Lettere e Filosofia dell’Università degli Studi di 
Firenze, Via della Pergola 60, con il seguente o.d.g.: 

1) Approvazione del Verbale del 12 gennaio 2024 
2) Comunicazioni 
3) Approvazione del Bilancio consuntivo 2024  
4) Richieste di adesione alla CUP 
5) Prossima riunione dell’Assemblea ordinaria e dell’Ottavo Seminario ‘Diletta Minutoli  
6) Varie  

 Presiede la seduta Giovanni Indelli, Segretaria verbalizzante è Giuliana Leone. 
 Il Presidente ricorda che, secondo l’art. 8, comma 3 dello Statuto, «l’Assemblea è validamente 
costituita in seconda convocazione qualunque sia il numero dei Soci aventi diritto di voto presenti»; 
non è, pertanto, necessaria la verifica del numero legale, tuttavia il Presidente ritiene opportuno che 
nel Verbale siano registrati i nomi dei presenti, di persona o per delega, dei giustificati e degli assenti:  
 Soci ordinari    

Nome Cognome P G A 
Giuseppina Azzarello x   
Carla Balconi   x 
Guido Bastianini x   
Daniela  Colomo x   
Lucio Del Corso x   
Gianluca Del Mastro   x  
Maria Rosaria Falivene x   
Marco Fressura  x   
Giovanni Indelli x   
Giulio Iovine x   
Giuliana  Leone x   
Francesca Longo Auricchio (delega G. Indelli) x   
Raffaele Luiselli  x  
Francesca Maltomini x   
Franco Maltomini    x 
Roberto Mascellari x   
Gabriella Messeri  x   
Maria Lauretta Moioli  x   



 
Consulta Universitaria di Papirologia 

 

          La Segretaria           Il Presidente 
(prof.ssa Giuliana Leone)              (prof. Giovanni Indelli) 

             
          

2 

Anna Monte x   
Federica Nicolardi x   
Rosario Pintaudi   x 
Paola Pruneti   x  
Graziano Ranocchia   x 
Fabian Reiter (delega G. Azzarello)  x   
Agostino Soldati  x  
Silvia  Strassi    x 
Lorenzo  Uggetti x   
Christian  Vassallo   x 
Gertjan Verhasselt   x 

 Soci aggiunti    
Nome Cognome P G A 

Serena Ammirati (delega M. Fressura) x   
Anna Angeli    x 
Nikola Bellucci   x 
Claudio Biagetti   x 
Bianca Borrelli x   
Lucia Consuelo Colella  x  
Marzia D’Angelo  x   
Paola Davoli   x 
Elena Esposito   x  
Orazio Antonio Licandro    x 
Laura Lulli  x   
Daniela Manetti x   
Chiara Meccariello   x  
Giovanna Menci  x   
Rosa Otranto  x  
Natascia Pellé x   
Carlo Pernigotti   x 
Serena Perrone x   
Valeria Piano x   
Enrico Emanuele Prodi   x 
Nicola Reggiani x   
Antonio  Ricciardetto (delega N. Pellé) x   
Gloria Rosati   x 
Marco Stroppa x   
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 Prima della discussione dell’o.d.g., il Presidente dà la parola a Guido Bastianini per un breve 
ricordo di Simona Russo, scomparsa il 28 gennaio 2024. 
 Guido Bastianini ricorda che circa un anno fa, il 28 gennaio 2024, pochi giorni dopo l’incontro 
annuale della CUP, è venuta a mancare Simona Russo, tesoriera della Consulta e, fin dal 1991, 
collaboratrice preziosa dell’Istituto Papirologico ‘Girolamo Vitelli’, alla cui crescita ha non poco 
contribuito negli ultimi trent’anni. Bastianini ne sottolinea il carattere schietto, trasparente, la solarità 
e l’entusiasmo che portava nelle iniziative dell’Istituto e nel suo lavoro quotidiano, richiamando 
alcuni aneddoti e momenti della propria collaborazione con Simona, dopo essere subentrato a 
Manfredo Manfredi alla guida del ‘Vitelli’. Nata nel 1960 a Firenze, dove si era laureata in Lettere 
Classiche, Simona Russo è stata editrice appassionata e competente di numerosi papiri documentari 
di età romana e bizantina. Bastianini ne ricordato il particolare interesse per lo studio del rapporto fra 
testimonianze papirologiche ed evidenze archeologiche e per alcuni aspetti della cultura materiale 
antica, da cui sono nate le monografie I gioielli nei papiri di età greco-romana (Firenze 1999) e Le 
calzature nei papiri di età greco-romana (Firenze 2004). Simona Russo ha collaborato per anni, in 
qualità di editrice di testi inediti e di responsabile di redazione, alla pubblicazione dei Papiri della 
Società Italiana (volume XVII, 2018) e delle Comunicazioni dell’Istituto Papirologico ‘G. Vitelli’ 
(volumi XII, 2015; XIII, 2019; XIV, 2022). Negli ultimi anni, aveva ideato e coordinato, insieme a 
Jean-Luc Fournet, il progetto lessicografico Lexicographie papyrologique de la vie matérielle, allo 
scopo di realizzare un lessico della cultura materiale antica sulla base dei dati offerti dai papiri. La 
sua scomparsa ha lasciato un grande vuoto nel panorama degli studi papirologici e nella vita di che 
ha avuto il privilegio di conoscerla. 
 Il Presidente, anche a nome dell’Assemblea, ringrazia Bastianini per le belle e sentite parole.   
 Si passa alla discussione dell’o.d.g. 
Punto 1) dell’o.d.g. Approvazione del Verbale del 12 gennaio 2024 
 Non essendo pervenute osservazioni, il Verbale del 12 gennaio 2024 è approvato.  
Punto 2) dell’o.d.g. Comunicazioni 
 Il Presidente ricorda che, subito dopo le elezioni svoltesi il 12 gennaio 2024, si è riunito il 
nuovo Consiglio Direttivo, formato da Giovanni Indelli (eletto Presidente dai Soci ordinari), Giuliana 
Leone, Francesca Maltomini, Roberto Mascellari e Natascia Pellé (eletti nel Consiglio Direttivo in 
rappresentanza, rispettivamente, dei Professori di prima fascia, dei Professori di seconda fascia, dei 
Ricercatori e dei Soci aggiunti). A norma di Statuto (art. 11, comma 3), il Presidente ha nominato, 
come Vicepresidente, Francesca Maltomini; come Segretaria, Giuliana Leone; come Tesoriere, 
Roberto Mascellari. Il Tesoriere fu incaricato di ricordare a tutti i Soci, entro i primi giorni di febbraio, 
che avrebbero dovuto pagare la quota associativa per il 2024 entro il 31 marzo e di sollecitare gli 
eventuali Soci in ritardo con il pagamento della quota relativa ad anni precedenti a mettersi in regola 
al più presto, perché, secondo l’art. 4, comma 5 dello Statuto, «la qualità di Socio (ordinario o 
aggiunto) si perde … per mancato pagamento di due quote annuali consecutive». Il Tesoriere ha 
comunicato l’elenco dei Soci in regola al Presidente, che li ha convocati per la riunione odierna. 
 In occasione della stessa riunione del Consiglio Direttivo, Francesca Maltomini propose di 
differenziare, a partire dal 2025, le quote di iscrizione alla CUP, una per i Soci (ordinari e aggiunti) 
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che siano incardinati nell’Università e in Organismi di ricerca e una per i Soci che non siano 
incardinati nell’Università e in Organismi di ricerca. Il Consiglio Direttivo fu d’accordo e 
successivamente ha deciso di stabilire l’entità delle due quote, che oggi viene sottoposta 
all’Assemblea per l’approvazione: dal 2025 la quota annuale da pagare per i Soci (ordinari e aggiunti) 
che siano incardinati nell’Università e in Organismi di ricerca è di € 50,00, per i Soci che non siano 
incardinati nell’Università e in Organismi di ricerca è di € 25,00. L’Assemblea approva all’unanimità. 
 Holger Essler ha informato il Presidente che, con la fine del suo incarico di insegnamento 
nell’Università Ca’ Foscari di Venezia dall’agosto 2024, non è più Socio ordinario ai sensi dell'art. 4 
dello Statuto e, dal momento che gli obiettivi e l’orientamento della CUP sono rivolti principalmente 
al sistema universitario italiano, di cui non fa più parte, ritiene opportuno non rimanere Socio della 
Consulta, pur continuando a sentirsi legato ai colleghi della CUP. 
 Lo scorso 9 dicembre, il Presidente e il Tesoriere hanno depositato le loro firme nell’Agenzia 
fiorentina di Unicredit in Via de’ Vecchietti 11, dove è aperto il conto della CUP, chiedendo che 
ognuno di loro possa operare individualmente sul conto.   
 Il Presidente desidera informare sugli ultimi sviluppi relativi a problemi di estremo interesse 
per l’Università italiana, anche se probabilmente sono già noti ai Soci presenti o a una parte di loro. 
Con il DM 1170 del 7 agosto 2024, il FFO si è ridotto di circa 200.000.000 € rispetto allo scorso anno, 
senza tener conto i quasi 5 punti percentuali degli aumenti stipendiali. La situazione è resa ancora più 
grave dal ‘reindirizzamento’ della terza e della quarta tranche del piano straordinario Messa relative 
ai punti organico, che saranno trasformate dalle Università in denaro per l’adeguamento degli scatti 
stipendiali; dall’innalzamento della quota di punti organico necessari per il reclutamento di RTT da 
0,5 a 0,7 (anche con un calcolo retroattivo); dall’innalzamento della quota premiale al 30% e dalla 
riduzione della quota base al 50%; dall’inflazione. Tutto questo comporta una negatività oggettiva di 
oltre 600.000.000 €. Dai primi calcoli risulta che il FFO viene ridotto per 78 Atenei pubblici su 84, 
invece un lieve incremento si riscontra per le sedi di eccellenza. I tagli più drastici colpiscono gli 
Atenei piccoli, quelli periferici, quelli meridionali, dal momento che il costo standard privilegia le 
sedi con un numero maggiore degli studenti. Le singole sedi vanno dunque, purtroppo, verso un 
blocco della programmazione, tanto più necessario in considerazione dell’obbligo di rispettare il 
vincolo virtuoso dell'80% delle uscite stipendiali per la retribuzione del personale, ma anche verso 
una sempre maggiore valorizzazione delle risorse dei privati e di quelle che giungono dall’unione 
europea (cui ha contribuito il flusso di risorse legato al PNRR), che, ricadendo sulle quote premiali, 
mette in particolare difficoltà l’area umanistica, per la quale minori sono le opportunità di ottenere 
finanziamenti esterni, specie da imprese private. A questo si aggiunge che il testo della Legge di 
Bilancio presentato dal Governo e attualmente in discussione in Parlamento prevede un ulteriore 
taglio; in particolare, un articolo introduce una riduzione del turnover al 75% per il 2025, con la 
previsione che il turnover torni al 100% dal 2026. Un ulteriore aspetto negativo della riduzione del 
turnover è che le risorse corrispondenti al turnover non attribuito debbano essere restituite 
annualmente dagli Atenei al MEF: ciò determinerà un ulteriore elemento di rallentamento del numero 
di concorsi che gli Atenei potranno bandire. Come ha scritto il Collega Mauro Tulli ai rappresentanti 
delle Aree il 31 dicembre scorso, «nel dibattito sulla Legge di Bilancio, il MUR ha lasciato sperare 
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nel ritorno al Fondo erogato nel 2023, che di per sé favorirebbe un recupero dell'impegno per il dovuto 
incremento stipendiale. Ma il cammino è lungo, non apprezzeremo il risultato prima di sei o sette 
mesi». Il DDL 1240 del 26 settembre 2024, in discussione presso la Commissione VII del Senato, 
descrive nell'articolo 1 quattro nuove figure di pre-ruolo che si aggiungono a quella del contrattista 
istituita dalla Legge 79/2022, con requisiti, mansioni e soprattutto retribuzioni differenti: 1) 
contrattista post-doc (durata un anno, rinnovabile); 2) borsista di tipo A o assistente alla ricerca junior 
(per il quale come titolo di accesso è richiesta la laurea magistrale conseguita da non più di sei anni, 
e non il dottorato, ma è prevista la supervisione di un docente tutor); 3) borsista di tipo B o assistente 
alla ricerca senior (per il quale come titolo di accesso è richiesto il dottorato conseguito da non più di 
sei anni ma non è prevista la supervisione di un docente tutor); 4) professore aggiunto, che, come 
esperto anche esterno all’università, ma di elevata qualificazione scientifica, è assunto per contratto 
dal Rettore per una durata minima di tre mesi fino a un massimo di tre anni (laddove la durata delle 
borse di tipo A e di tipo B potrà andare da uno a tre anni, anche non continuativi). Il dibattito è molto 
acceso e nell’ultima riunione del CUN si è discusso su un documento sulle forme del pre-ruolo in 
base al disegno di legge 1240, frutto di un gruppo di lavoro creato dal Ministro Bernini, che, pur con 
piccole variazioni, ne ribadisce lo schema fondamentale, che, in questo periodo di forte 
definanziamento, rilancia il precariato. È stato pubblicato il Decreto Legge 160, che proroga di un 
anno l’ASN e annuncia un riordino del CUN. Sull’ASN dopo il 2025 lavora il gruppo di lavoro creato 
dal Ministro Bernini per intervenire sulla Legge 240 del 2010. Un primo progetto è ispirato ai criteri 
della valutazione automatica e della localizzazione per il reclutamento. La bozza di DM sulle 
Università private con didattica telematica, che ha ricevuto il parere negativo di CRUI (Conferenza 
dei Rettori) e CNSU (Consiglio Nazionale degli Studenti Universitari), per non dire di perplessità 
notevoli avanzate dall’ANVUR, indica per le Università private con didattica telematica un 
dimezzamento dei requisiti di docenza fissati dal DM 1154 del 2021 e ne garantisce la possibile 
crescita. Ieri pomeriggio si è riunita a Roma l’Assemblea dell’Area 10, alla quale non ha potuto 
partecipare nessuno dei componenti del C.D. della CUP; quando il collega Mauro Tulli darà notizie 
sull’incontro, sarà cura del Presidente della CUP trasmetterle a tutti i Soci. 
 A commento dell’ultima comunicazione, Lucio Del Corso interviene per sollecitare una presa 
di posizione più incisiva da parte delle Consulte.  
Punto 3) dell’o.d.g. Approvazione del Bilancio consuntivo 2024 
 Prima di illustrare il Bilancio consuntivo 2024, il Presidente informa che al 6 gennaio 2025 
risultano non pagate 12 quote associative rispetto al numero dei Soci, che erano considerati effettivi 
fino all’anno 2023 (54), tenendo conto della scomparsa nell’ultimo anno di Simona Russo e 
dell’adesione di Daniela Colomo e sottraendo dal numero precedente Agostino Soldati, erroneamente 
compreso tra i Soci fino al 2023, il quale, in realtà, ha aderito solo dal 2024. Quindi i Soci effettivi 
sono attualmente 54.  
 Il Presidente illustra il Bilancio consuntivo 2024, redatto dal Tesoriere, Roberto Mascellari, 
da sottoporre all’approvazione dell’Assemblea:  

ENTRATE  
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42 Quote associative 2.100,00 
Interessi bancari 0,04 

TOTALE 2.100,04 
                                                                  USCITE  
Rimborsi per alloggio e viaggi delle tre relatrici al Sesto Seminario ‘Diletta Minutoli’  543,65 
Canone del conto bancario 129,36 
Costo di emissione della carta di debito (aprile 2024) 6,00 
Imposta di bollo 100,00 
 779,01 
                                                           STATO DI CASSA  
Avanzo al 12/1/2024 9.389,57 
Entrate 2024 2.100,04 
Uscite 2024 -779,01 
Avanzo al 6/1/2025 10.710,60 
Il Bilancio consuntivo 2024 è approvato all’unanimità. 
Punto 4) dell’o.d.g. Richieste di adesione alla CUP 
 Hanno mandato al Presidente richiesta di adesione alla CUP il dott. Andrea Bernini, la dott.ssa 
Mariacristina Fimiani, il dott. Lorenzo Sardone e il dott. Claudio Vergara. 
 Il dott. Bernini è attualmente Akademischer Mitarbeiter nell’Istituto di Papirologia 
dell’Università di Heidelberg, dove, tra l’altro, ha collaborato al Sammelbuch der Griechischen 
Urkunden aus Ägypten, al Digital Corpus of Literary Papyri e alla Berichtigungsliste der 
Griechischen Papyrusurkunden aus Ägypten. È stato anche Assegnista di ricerca postdoc nel Progetto 
‘PLATINUM – Papyri and LAtin Texts: INsights and Updated Methodologies. Towards a 
philological, literary, and historical approach to Latin papyri’. 
 La dott.ssa Fimiani è attualmente Assegnista di ricerca postdoc nel Dipartimento di Studi 
Umanistici dell’Università di Napoli Federico II, dopo essere stata Assegnista di ricerca postdoc nel 
Dipartimento di Lettere e Beni culturali dell’Università della Campania ‘Luigi Vanvitelli’. I suoi 
interessi di ricerca riguardano i papiri ercolanesi contenenti parti dell’opera Sulla retorica di 
Filodemo e la storia degli studi di Papirologia. 
 Il dott. Sardone è attualmente Assegnista di ricerca postdoc presso l’Università degli Studi di 
Bari ‘Aldo Moro’ (Progetto PNRR ‘CHANGES - Cultural Heritage Active Innovation for Sustainable 
Society’, dopo essere stato Assegnista di ricerca presso l’Università di Cassino e del Lazio 
Meridionale (Progetto PRIN 2017 ‘Greek and Latin Literary Papyri from Graeco-Roman and Late 
Antique Fayum (4th BC – 7th AD): Texts, Contexts, Readers’). I suoi interessi di ricerca riguardano i 
papiri di Demostene e i papiri letterari.   
 Il dott. Vergara, attualmente Assegnista di ricerca postdoc nel Dipartimento di Studi 
Umanistici dell’Università di Napoli Federico II (Progetto PRIN 2022 
‘INTEGRATION_INTEllectual miGRATION: Circulation of Philosophical Books and Ideas around 
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the Ancient Mediterranean through the Evidence of Graeco-Roman Papyri’), è membro del 
Papyrological team della Vesuvius Challenge e Fellow della Mellon-Herculaneum Society per il 
Progetto ‘The Digital Restoration of the Herculaneum Papyri’. I suoi interessi di ricerca riguardano i 
papiri ercolanesi, in particolare le opere di argomento teologico. 
 Il Presidente propone all’Assemblea di accogliere le quattro richieste; l’Assemblea, 
all’unanimità, approva. 
Punto 5) dell’o.d.g. Prossima riunione dell’Assemblea ordinaria e dell’Ottavo Seminario 
    ‘Diletta Minutoli 
 Il Presidente propone che la prossima riunione dell’Assemblea ordinaria si svolga venerdì 23 
o venerdì 30 gennaio 2026; nel pomeriggio del giorno stabilito per l’Assemblea si svolgerà l’Ottavo 
Seminario ‘Diletta Minutoli’. 
Punto 6) dell’o.d.g. Varie 
 Non essendoci altro da deliberare, dopo aver ricordato che alle ore 15.00 si terrà il Settimo 
Seminario ‘Diletta Minutoli’ con gli interventi di Giulia Mirante (SB VIII 9699: due colonne inedite 
del registro contabile), Donato Marazzi (Petaus, lo scriba che … sapeva scrivere? Un’ipotesi) e Mina 
Farella (Il P.Herc. 1426 e le relative scorze: nuovi elementi e prospettive di ricerca), il Presidente 
ringrazia gli intervenuti e dichiara chiusa la riunione alle ore 11.45. 


